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全国股转公司黄磊：

六大着力点深化新三板改革

□

本报实习记者 胡雨

“新三板改革将以进一步完善市场分层差异化

制度安排为抓手，统筹推进发行、交易、信息披露和

监管等各方面改革，稳步推进市场的双向开放，全面

提升市场价格发现、 资源配置和风险管理等核心功

能。 ” 在9月6日举办的2018新三板峰会暨第三届金

号角奖颁奖典礼上， 全国股转公司市场发展部总监

黄磊透露了新三板下一步改革方向。

黄磊指出，从需求端看，新三板市场主体发生了

深刻变化，提升市场功效的需求日益迫切；从供给端

看， 新三板持续推进改革，2017年底新三板出台的

改革效果符合预期，但制度供给仍有较大提升空间。

未来全国股转公司将紧密跟踪市场需求变化， 持续

改善市场在发行融资、 交易等方面的微观质量和服

务，深化差异化的监管和服务，实实在在服务好实体

经济。

黄磊表示，深化新三板市场后续改革主要包括

六大着力点：夯实新三板法制基础、打通多层次资

本市场的连通途径、 优化融资制度和融资工具、提

升中介机构组织交易能力、 发展多元化投资者队

伍、积极营造有利的内外部政策环境。 “例如，可以

发展公募基金、社保资金、保险资金、企业年金等投

资者队伍； 在营造有利的内外部政策环境方面，可

以从处理好股权转让个人所得税、‘三类股东’ 问

题等方面入手。 ”

中信建投证券中小企业金融部资本市场组负

责人郭海阳表示，从数据上看，新三板融资格局出

现了一定程度分化，优质企业更容易融到资金且过

程相对便捷，规模较小的企业面临的融资局势更加

寒冷。 但是，相对主板新三板融资更加灵活，活力明

显，确实给许多企业提供了较好的融资环境。 郭海

阳建议，新三板中介机构应发挥更大职能作用。 比

如，加大对投资者的培训和教育；新三板公司应在

现有融资制度下主动向市场传递积极信号，吸引优

质投资者关注。

申万宏源新三板研究主管刘靖表示，“新三板

+H” 政策的出台， 对新三板企业而言是一块试金

石。 企业若认为新三板无法满足融资及二级市场交

易需求， 可以去港股市场寻求突破。 但从财务角度

看，能得到港股投资者认可的企业利润水平很高，导

致实际准入门槛较高。 企业需要认真分析自身是否

适合去港股市场；从研究角度看，新三板股票发行从

估值来看并没有比港股低，部分行业确实被低估，但

是没有特别低估的程度。

定增规模缩减 可转债市场火热

□

本报记者 董添

今年以来，可转债市场火热，可转债预

案募资规模同比翻倍。 资金主要用于补充

流动资金、偿还银行贷款、新项目建设、收

购股权等。 值得注意的是，2018年以来，拟

通过发行可转债募资进行股权收购的案例

明显增多。 业内人士指出，市场大幅调整，

使得寻找潜在投资者难度加大；同时监管

审核趋严， 参与定增的套利空间受到挤

压。 这使得定增规模缩减明显，融资市场

向可转债分流。

预案数量激增

2018年以来， 上市公司可转债融资预案

激增。 Wind数据显示，今年以来，139家A股

公司发布可转债预案，拟募资合计3183.19亿

元。 去年同期，70家公司发布可转债预案，募

资规模为1686.62亿元。

仅8月以来，就有24家公司发布可转债预

案。 以国光股份为例，公司拟募集资金总额不

超过3.3亿元，扣除发行费用后，拟用于原药生

产线搬迁技改项目、 企业技术中心升级改造

项目等。 公告显示，本次募集资金到位前，公

司根据项目进度情况通过自筹资金投入，募

集资金到位后予以置换。

从目前情况看，上市公司发行可转债主

要用于偿还银行贷款、新项目建设、补充流

动资金和收购资产等。 以游族网络为例，公

司拟公开发行可转债募集资金不超过12.4

亿元，用于网络游戏开发及运营建设项目、

网络游戏运营平台升级建设项目以及补充

流动资金等。

数据显示，2018年以来，发行可转债拟募

集金额超过10亿元的公司48家， 拟募集金额

超过30亿元的公司17家，7家公司拟募集金额

超过50亿元，5家超过200亿元。 而去年同期，

融资规模超过200亿元的公司仅1家。

行业方面，14家化工类公司发布可转债

融资预案，远超其他行业。上述公司募集资金

规模多数较大，基本上有与扩张产能有关。 以

桐昆股份为例， 公司拟发行可转债募集资金

总额不超过38亿元， 用于年产30万吨差别化

纤维项目、 年产20万吨高功能差别化纤维项

目、年产60万吨功能性差别化纤维项目，以及

年产30万吨绿色智能化纤维项目。此外，计算

机电子、金融等行业涉及的公司数量较多。

已发行可转债融资的公司方面，57家公

司合计募资811亿元。去年同期，6家公司合计

募资396.5亿元， 其中包括光大银行的300亿

元可转债融资。

用于资产收购

统计数据发现，今年以来，十余家公司

公告，通过发行可转债进行股权收购，相比

往年明显增多。 以英联股份为例，公司9月2

日晚发布公开发行可转债预案。 拟募集总金

额不超过2.14亿元， 用于收购满贯包装

76.6%的股权和智能生产基地建设。其中，用

于收购的金额约为1.23亿元。公告显示，满贯

包装专注于金属易开盖产品研发、生产与销

售 ， 在国内奶粉行业的市场份额为60%

-65%。 公司表示，此次收购有利于巩固上市

公司在干粉易开盖产品领域的市场地位，提

升整体竞争实力与盈利能力。

北方国际拟公开发行可转债募集资金

5.78亿元。 其中，2.54亿元用于收购克罗地亚

能源项目股份公司76%股份，3.24亿元用于增

资克罗地亚能源项目股份公司。公司表示，随

着项目逐步进入收获期， 公司盈利能力和经

营业绩将提升。

不少公司使用自有资金先行垫付收购股

权。以乐普医疗为例，公司拟发行总额不超过

10.5亿元可转债，用于收购新东港药业45%股

权， 收购后公司将持有新东港药业98.95%股

权。公司表示，本次交易事项不以公开发行可

转换公司债券获得核准为前置条件， 在公开

发行可转换公司债券募集资金到位之前，公

司将以自有和自筹资金先行投入， 在募集资

金到位之后按照相关法规规定予以置换。

定增市场降温

北京某大型券商分析师对中国证券报

记者表示，今年以来，市场大幅调整，寻找潜

在投资者难度加大， 同时监管审核趋严，使

得上市公司增发融资受到一定影响，增发规

模缩减明显。 在此背景下，部分上市公司转

向可转债融资。

梳理公告发现， 部分公司终止定增募资

后，随即发布可转债融资方案。以龙蟒佰利为

例，公司5月17日晚间公告，终止收购安宁铁

钛100%股权股份，取消增发事项。 公司同日

发布可转债预案， 拟募集不超过18.54亿元，

用于20万吨/年氯化法钛白粉生产线项目及

补充流动资金。

Wind数据显示，今年以来，216家公司通

过定向增发，共募集资金6372.28亿元，同比

下滑37.75%。 去年同期，376家公司合计募集

金额8778亿元。市场大幅调整，导致众多公司

股价跌破定增价。今年以来，增发股份上市首

日就跌破定增发行价的公司超过50家， 占比

超过两成。 这使得定增进一步降温。

上述人士透露，根据减持新规，上市公司

增发股份锁定期为一年， 实际持有的时间可

能更长。机构投资者套利空间受到挤压。除非

项目特别优质，否则对投资者吸引力不大。

业内人士指出， 可转债由于是公开发

行， 不需要上市公司寻找特定投资者。 同

时， 与股权投资相比， 可转债具有债券成

分， 更符合投资者对投资回报确定性的要

求。 股价下跌时，持有人可以选择不转股，

获得固定收益。

金花股份欲通过收购谋求利润增长点

□

本报实习记者 何昱璞

主营业务不力， 新药研制进展不顺利，

金花股份欲通过并购寻找业绩增长点。 公

告显示， 公司拟通过现金方式取得云南云

河药业股份有限公司（简称“云河药业” ）

不少于55%股份。 金花股份表示，将加强公

司在药品生产领域的业务规模， 增加公司

产品系列，优化产品结构，提升公司业务规

模和盈利能力。

新药研发遭遇瓶颈

云河药业主要产品包括虎力散胶囊、龙血

竭胶囊等。 根据金花股份披露，云河药业2018

年上半年实现营收1.14亿元， 净利润为859万

元。2016年、2017年分别实现净利润1206万元

和1416万元。

半年报显示，金花股份上半年实现营业收

入3.54亿元， 同比下降 2.01% ； 净利润为

2009.35万元，同比增长44.51%。

靓丽业绩背后是主业下滑的“苦楚” 。 财

报显示，公司上半年业绩增长，很大程度来源

于投资收益。 上半年，公司投资联营的常州华

森为公司带来693万元的收益，较去年同期增

长230万元。 此外，公司全资控股的金花国际

大酒店上半年亏损减少304万元。 仅这两项就

为公司净利润贡献了534万元。 此外，上半年

定增募资到账6.29亿元，使得公司财务费用由

去年同期380万元锐减至190万元。 忽略这些

因素后，公司主营的医药工业和医药销售板块

净利润相比去年同期下滑105万元。

上半年，公司医药工业实现销售收入2.68

亿元，基本与上年同期持平。 医药商业较上年

同期减少19%，销售收入为6343万元。 金花股

份坦承，报告期内净利润增长四成，主要源于

联营企业华森医疗器械公司净利增加带来投

资收益增长，同时酒店业务营收增加使得亏损

较上年同期减少。

新药研制进展不顺利。 同时“寄予厚望”

的人工虎骨保健酒项目进展缓慢。 2007年9

月，金花股份和五粮液合作开发的人工虎骨保

健酒项目启动。公司表示，虎骨酒推向市场后，

有望成为公司新的利润增长点。 转瞬11年过

后，人工虎骨酒仍未见踪影。 2018年8月，公司

回答投资者时称， 人工虎骨保健酒正在研发

中，目前还没有获得生产许可。

并购效果不及预期

药品队列补充遭遇瓶颈，金花股份开始通

过并购寻求新的利润点。 2016年4月，公司与

常州华森签订协议， 作价2.8亿元取得常州华

森20%股权。 根据评估结果，常州华森估值为

13.5亿元。据披露，常州华森为专注于骨科、胸

外科植入物等产品的开发、制造、营销、服务的

医疗器械生产公司。 西南证券研报指出，常州

华森产品主要包括创伤类和脊柱类，产品质量

优异， 吻合器已获得了美国FDA510 （K）认

证，中芯钻髓内钉、数字化定制、足踝产品、骨

盆钢板等在国内均属于独家产品。金花股份将

通过此次收购， 与公司产品形成协同效应，并

加码骨科治疗领域。

据了解， 常州华森2015年度实现营业收

入1.6亿元，净利润4744万元。 根据业绩承诺，

常州华森2016年度、2017年度实现扣非后净

利润分别为7500万元和9000万元。

不过，业绩承诺首年，常州华森就未能

完成业绩承诺， 实际仅完成6680万元扣非

后净利润。 根据协议，常州华森向金花股份

支付业绩补偿款1660万元。 在冲抵股权支

付尾款后， 常州华森将于2018年底将剩余

718万元补偿给金花股份。 2017年年报显

示，常州华森2017年实现净利润7190万元，

与其承诺的9000万元仍有不小差距。 按照

最近金花股份提供短期借款年化 7.2%利

率，常州华森13.5亿元估值应当为每年带来

收益为9720万元。 然而，近两年常州华森收

益率并未跑赢短期借款利率。 金花股份希

冀通过常州华森带动公司主销产品金天格

胶囊销售也未达预期。

研发投入不足

医药行业分析师表示，药企面临“创新

+消费升级” 刺激，药品升级换代、创新研

发的持续投入，后期有望为公司带来业绩。

随着市场竞争激烈加剧， 国外药品进入窗

口期缩短， 创新能力不足的药企将面临较

大的经营压力。

在此背景下， 不少药企加大研发投入力

度。 据统计，今年上半年A股上市药企研发投

入费用总体超过170亿元。不少企业投入研发

费用占比较大，新药立项加快实施。在鼓励创

新的大环境下，金花股份研发费用有所增长，

但仅由去年同期 27万元增长至 242万元。

2017年，医药行业平均研发投入为1.83亿元，

2017年金花股份研发投入1705万元，仅占公

司营业收入的2.25%。 这一投入水平显得杯

水车薪。 查询了金花股份近三年的公告发

现，公司鲜有研发新药方面的动态。 2015年

12月，公司一款仿制药盐酸氨基葡萄糖胶囊

因不符合相关技术原则，未能获国家药监局

批准进行临床试验。

主业下滑且创新层面新药研发不力，金花

股份依靠并购为利润“输血” 成为唯一亮点。

此番收购云河药业55%股权，金花股份寄

予厚望。 在评估与尽调尚未完成的情况下，公

司已向云河药业提供借款5000万元， 按照年

利率7.2%收取利息， 用于补充云河药业流动

资金。 据披露，云河药业拥有药品批文71项，

主导品种为虎力散片剂和胶囊系列，为骨骼肌

肉领域风湿类疾病用药。 金花股份表示，收购

将有助于公司丰富产品线。 不过，云河药业能

否提振公司主业仍有待观察。

云安全形势复杂 安全服务市场大

□

本报记者 杨洁

在数字化转型时代，加强网络安全成为共

识。 中国证券报记者从正在召开的2018年ISC

互联网安全大会上了解到，今年一季度，共计

发现52万次以上勒索攻击，云计算、大数据、

物联网、人工智能等新技术的发展，催生出更

多安全需求。 专家指出，云安全将成为企业安

全配置刚需， 到2022年云安全市场规模预计

将从2017年的40亿美元增至110亿美元，年均

复合增长率达24%。

9月6日，A股网络安全概念股集体走高。

截至当日收盘，三六零涨9.32%，任子行、神思

电子、科蓝软件、赛意信息等公司涨停，格尔

软件、卫士通、蓝盾股份等上涨逾4%，网宿科

技涨近2%。

云安全面临新挑战

上半年，全球网络安全事件频出。芯片代工

厂台积电遭遇病毒攻击损失近2亿美元，华住集

团旗下酒店5亿条信息泄露。 安全专家表示，传

统安全设备，如防火墙、杀毒、WAF、漏洞评估

等均以防御为导向， 无法根本上摆脱安全硬件

性能和带宽资源的限制，难以适应云计算、大数

据、物联网和人工智能时代的安全需求。

“一场严重的网络攻击所造成的损失超过

1200亿美元，堪比一场大规模的自然灾害。 ”

网宿科技副总裁李东指出，在网络安全的攻防

战中，人工智能等新技术既是维护网络安全的

必要手段，同时也是黑客攻击的有力武器。 物

联网海量设备在方便生活的同时，也成为网络

攻击的重灾区，“全球近80%的物联网设备存

在潜在漏洞。 ”

李东认为，安全市场正在发生深刻变革。

随着攻击规模越来越大、 攻击手段越来越复

杂，云安全将成为企业安全配置刚需。 其中，

自动化和机器学习将成为网络安全解决方案

的基石。

中国信息通信研究院安全研究所副所长

谢玮表示，云基础设施作为数字时代承载各类

应用的底层关键信息基础设施，其安全性与云

上的各类关键业务系统、用户数据等安全性密

切相关。

谢玮称，网络安全面临全新挑战，新老安

全问题不断交织。 一方面，网络病毒、漏洞入

侵、 内部泄露等传统网络安全威胁依然存在，

另一方面，云环境网络规模化、数据信息海量

化、存储服务集约化等特点，也给云平台架构

和云业务发展带来新的安全挑战。

CDN公司加码云安全服务

李东介绍，根据Gartner数据，数字化转型

过程中的风险管理和隐私问题， 将驱动超过

40%的公司增加安全服务开支。 云安全市场规

模预计将从2017年的40亿美元增至2022年的

110亿美元，复合年增长率达24%。

网宿科技目前以互联网数据中心业务

（IDC）和内容分发加速网络业务（CDN）为

主业。 2018年上半年， 网宿科技实现营收

30.60亿元，其中28.18亿元来自CDN业务。 从

收入规模看， 网宿科技已成为全球第二大专

业CDN服务商。

李东表示，网宿科技将充分依托CDN平台

资源优势，逐步扩大云安全业务比重。“国际知

名CDN公司如Akamai、Cloudflare等，均通过

将自身安全能力产品化， 大举拓展云安全市

场，这是一个趋势。 ”

财报显示，Akamai近三年的安全营收复

合增长率在30%以上，2017年Akamai安全业

务营收占总收入的60%以上。

李东认为，全球网络安全市场仍比较碎片

化，超过20亿元规模的安全公司凤毛麟角。 这

说明安全市场难以出现一两家巨头独大，各种

创新和服务均有空间。“安全市场是服务先行，

通过持续、多频、不断交互的服务，给客户更好

体验，帮助客户业务持续增长。 ”

视觉中国图片

道恩股份

拟收购海尔新材80%股权

□

本报记者 常佳瑞

道恩股份9月6日晚间公告称，与交易对方签署

了附生效条件的《股权收购协议》，公司拟以现金方

式购买烟台旭力生恩持有的海尔新材80%股权。 本

次交易完成后，海尔新材成为公司控股子公司。海尔

新材80%股权初步交易作价为2.63亿元。 全部为现

金支付，不涉及发行股份购买资产事宜。

业绩承诺方面， 海尔新材2018年度、2019年度

及2020年度扣除非经常性损益后归属于母公司股

东的净利润累计为人民币1.85亿元。 根据海尔新材

未经审计的2017年财务数据初步测算，本次交易构

成重大资产重组。

道恩股份主营业务为热塑性弹性体产品、 改性

塑料产品及色母粒产品研发生产销售， 产品主要为

动态全硫化热塑性弹性体（TPV）。 改性塑料产品

主要是增强增韧改性塑料、 高光泽改性塑料和阻燃

改性塑料等。 海尔新材主要从事PP、ABS等改性塑

料的生产销售，其生产的改性塑料粒广泛用于家电、

汽车等生产加工领域。 标的公司下游客户主要包含

海尔集团、松下电器、延锋汽车、三菱等。海尔新材客

户与道恩股份客户存在一定重叠和交互， 且均属于

同一行业，具有较高的协同性。

公司表示，本次交易完成后，将借助海尔新材的

产品优势和销售渠道， 进一步增强与下游客户的合

作关系，拓展产品市场。

国泰君安指出， 海尔新材主要立足于家电用改

性塑料的生产加工， 此举使得公司进一步增强在改

性塑料领域技术、渠道优势，成为领先的改性塑料解

决方案提供商。

拟转让广发银行1.45%股份

申华控股被上交所问询

□

本报记者 杨洁

申华控股9月6日晚收到上交所问询函。 公司此

前发布重大资产出售预案， 拟将其持有的广发银行

1.45%股份转让给公司控股股东华晨集团， 标的资

产预估值为15.74亿元。上交所对该预案中对广发银

行净资产预估值差异问题提出问询。

问询函指出， 本次交易对广发银行资产净额预

估值为1085.52亿元，低于其最近一期经审计的资产

净额1138.46亿元。 此外， 预案披露， 中航投资于

2018年7月以不超过53亿元人民币认购广发银行

7.6247亿股，认购价格为6.9511元/股，增资完成后

广发银行对应估值1365.98亿元；扣除中航投资增资

额后，估值为1312.98亿元，也高于本次交易中广发

银行净资产预估值1085.52亿元。 对此，上交所要求

公司补充披露上述估值存在差异的原因及合理性，

补充披露交易是否符合《企业国有资产交易监督管

理办法》等相关规定。

预案显示， 此次交易预计增加申华控股税前净

利润约7亿-11亿元， 而公司2017年度和2018年半

年度分别亏损5.71亿元和2.21亿元。 上交所要求公

司结合自身经营情况、主营业务盈利能力、标的资产

质量等，补充披露公司进行本次交易的主要考虑。


